

<b>Zeitschrift:</b>	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
<b>Band:</b>	32 (1924)
<b>Heft:</b>	8
<b>Artikel:</b>	Extraits du rapport annuel de la Croix-Rouge suisse
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-974172">https://doi.org/10.5169/seals-974172</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Au Du mueſch hüt es Blüemli ha  
 Vo dene Rotchrüz-Fraue und -Manne  
 No em Wirtshus z'Olte zue de „Drei Tanne“,  
 Wo treu Dir bliebe mit Herz und Hand,  
 Dir, eufem liebe Vaterland!

Wirtin (zu der Versammlung gewendet):  
 Zum Schluß, Ihr liebe Fraue und Manne,  
 Fülltet d'Becher, fülltet d'Channe;  
 Stoßet a und tüend e Ruck,  
 Nähmet all e rechte Schluck.  
 Hoch felle sie leben in euer liebe Schwiz:  
 's wiße Chrüz und 's rote Chrüz!

Alle: hoch!

(die Versammlung stimmt in das Hoch ein)

Schluß.

## Extraits du rapport annuel de la Croix-Rouge suisse.

(Suite et fin.)

**Lutte contre le goitre.** La Croix-Rouge suisse a entrepris une campagne anti-goitreuse. C'est à l'active section d'Appenzell Rh.-Ext. que ce canton doit l'introduction du «sel iodé». De notre côté, c'est par une large subvention que nous avons contribué à la publication de la brochure «Aux armes contre le goitre!»; nous avons fait l'acquisition d'un grand nombre de ces brochures que nous cédonons au prix coûtant à nos sections. Sur notre demande, plusieurs de nos sociétés ont collaboré à la campagne entreprise, et nous espérons que l'année prochaine, toutes contribueront à la lutte contre ce fléau national.

C'est dans ce but que nous avons fait établir des séries de clichés à projections sur cette matière. Ces diapositives sont à la disposition de nos sections pour des conférences.

**Expédition hospitalière en Russie.**  
Le Secrétariat général a publié un rap-

port sur l'activité de notre expédition dans les régions affamées de la Russie, aussi ne donnerons-nous ici qu'un bref résumé de cette intervention secourable organisée par la Croix-Rouge suisse.

Après avoir mené à chef les tractations souvent compliquées avec les autorités de Tsaritzyne, le Dr Scherz, chef de l'expédition préliminaire, est rentré en Suisse en octobre 1922 et a repris son poste d'adjoint au Secrétariat général de la Croix-Rouge. Dès lors, la direction de la mission fut confiée à un Suisse de Russie, M. l'ingénieur Perrenoud, qui s'est acquitté de sa tâche souvent délicate avec les autorités soviétiques à notre entière satisfaction. Il fut secondé par un autre Suisse de Russie, M. Bachmann. Comme médecin en chef, la direction nomma le Dr Walker, qui avait déjà fait partie de l'expédition d'avant-garde, et comme médecins-adjoints les Drs Nietlisbach et Peter. Trois infirmières secondèrent avec dévouement les médecins suisses et russes; ce sont Sœurs Elisabeth Hadorn, Emmy Lehmann et Martha Schwander, dont la longue expérience rendit les plus grands services.

Pour toutes nos installations qui comprenaient 1100 lits, il fut nécessaire d'engager du personnel russe; celui-ci fut d'autant plus nombreux qu'il était composé de gens sous-alimentés, par conséquent peu aptes à fournir un travail suivi. Pendant plusieurs mois, 300 personnes environ étaient employées dans nos maisons hospitalières et dans nos dépôts, comprenant des médecins, des infirmiers, des infirmières, le personnel professionnel et administratif indispensable. Plusieurs médecins russes ont contribué à la bonne marche de nos établissements, et nous tenons à remercier tout spécialement les Drs Maso et Boltiansky qui nous ont rendu de réels services, le premier comme médecin interne, le second

en qualité de spécialiste pour les maladies des yeux.

Quand tout notre matériel fut arrivé sur place, nous pûmes organiser 7 hôpitaux et deux dispensaires. Les détails de notre expédition qui prit fin le 1<sup>er</sup> mai 1923 sont consignés dans un rapport que nous tenons à la disposition de tous ceux que cela pourrait intéresser.

Qu'il nous soit permis de souligner en terminant ce court résumé, le fait que des milliers d'enfants et d'adultes du gouvernement de Tsaritzyne doivent la vie à notre intervention charitable. Nous adressons ici nos chaleureux remerciements à tous ceux qui ont contribué à ce beau résultat, médecins, infirmières, employés, qui ont été placés en Russie dans des situations parfois bien difficiles; puis aussi à tous ceux qui ont préparé l'expédition, qui ont eu à s'en occuper pendant de longs mois, pour renouveler les provisions et faire les envois successifs qui sont tous parvenus intacts entre les mains de nos délégués.

Enfin notre reconnaissance s'adresse à *la population suisse* qui a fait un grand effort financier, et au *Conseil fédéral*. Ce sont eux qui ont permis à la Croix-Rouge suisse de mener à bien une entreprise difficile, mais éminemment humanitaire.

Notre intervention en Russie affamée nous interdisait toute nouvelle collecte en faveur des sinistrés de la catastrophe sismique du **Japon**. La direction de la Croix-Rouge suisse a cependant fait parvenir à la *Croix-Rouge japonaise* un don de 20 000 fr., à la suite du tremblement de terre du 1<sup>er</sup> septembre.

Un grand nombre de nos sections ont collaboré aux efforts considérables faits dans notre pays pour venir en aide à la population affamée d'**Allemagne**; les unes se sont associées à des comités de secours

déjà formés, d'autres ont entrepris elles-mêmes des actions de secours. Pour ces motifs et pour d'autres raisons dans le détail desquelles nous ne pouvons entrer ici, la Direction a renoncé à organiser une intervention générale en faveur des Allemands.

A ces quelques renseignements concernant l'activité de la Croix-Rouge suisse en 1923, nous ajoutons un extrait sommaire des comptes adoptés à la dernière assemblée générale :

Le total des recettes a atteint	fr. 170,349
Les dépenses pour la direction	
et le secrétariat ont été de	fr. 58,744
Celles pour les samaritains	
sont de . . . . .	» 41,038
Différentes subventions . .	» 6,500
La commission des transports	
à dépensé pour les Colonnes	
de la Croix-Rouge . . .	» 17,289
L'Ecole de gardes-malades du	
Lindenhof . . . . .	» 15,000
Subventions fédérales aux Eco-	
les de gardes-malades . .	» 35,000
Dépenses diverses . . . .	» 1,026
	fr. 180,237

Le déficit de fr. 9,888.43 a été couvert par le compte capital qui atteignait au 31 décembre 1924, fr. 918,321.

Rappelons enfin, pour mémoire, que le nombre des sections de la Croix-Rouge suisse est aujourd'hui de 57, et que leur fortune (argent et matériel) est d'environ fr. 1,100,000.

## La tuberculose à Paris.

Il meurt chaque année 13 000 tuberculeux à Paris; c'est un toutes les 40 minutes et 27 sur 10 000 habitants.